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时评

零感染很难，零歧视可期

本报评论员 高扩

12月1日是世界艾滋病
日。今年世界艾滋病日的主
题 是“ 实 现‘ 零 ’战 略 目
标——— 零新发感染、零歧视
和零死亡”，我国艾滋病日主
题是“行动起来，向‘零’艾滋
迈进——— 全面预防、积极治
疗、消除歧视”。

30年来，艾滋病在全球
迅速蔓延，各国都在寻求根
治之策。要攻克艾滋病防治

难题，根本出路还是要靠科
技。但同时必须看到，全球范
围也在发生着观念上的改
变。我国近些年来，人们对待
艾滋病从单纯的恐惧慢慢变
得理性。社会各界都已经认
识到，包容和关爱艾滋病感
染者，是最终战胜艾滋病的
社会基础。

说到观念，最重要的还
是那两个字：歧视。面对艾滋
病这样一种世界性顽疾，从
一开始出现就伴随着人们歧
视的目光，这种歧视又阻碍
了人们攻克病魔的脚步。肯
尼亚一位艾滋病患者曾经说

过：他人的风凉话和冷嘲热
讽就像“杀人的刀”，毫不留
情地“杀死你全部的斗志”。
西方发达国家在经历过那段
痛苦的歧视期后，从严酷的
现实中越来越认识到，只有
正视病症，尊重患者，才能最
终消除疾患。时至今日，成效
斐然。而在我国，虽然艾滋病
病例出现时间较晚，但有识
之士也已经认识到，不消除
歧视，艾滋病难绝。

而要做到这一点，在我
国尤其困难。在国人传统观
念中，有一种思想影响深远，
那就是：洁身自爱、讳疾忌

医。人们对于疾病的恐惧，更
多的是对名誉的珍视，一些
人有了病，宁可放弃治疗，也
不去招致非议。而艾滋病作
为一种看似特殊的疾病，从
一开始就处于难以启齿的
尴尬境地。所以，歧视的种
子很早就在萌芽，并随着
这种疾病的传播，深入到了
各个方面，回头再去消除它，
谈何容易？

正因为这样的歧视，很
多患者有病不敢言，更多人
迫于家庭和社会的压力，不
得不伪装起来，要么继续“讳
疾忌医”，要么走上绝望之

路，导致病情扩散，加剧了艾
滋病防治难度。

其实，科学界已经给出
了一些答案，艾滋病并不可
怕，它只是众多顽症的一种，
正视而不歧视，尊重而不歪
曲，用科学精神去对待，就能
控制住它。

如果说短期内实现艾滋
病 零 感 染 的 目 标 很 难 实
现，但通过各种宣传，尽快
实现对艾滋病的零歧视，
是可以做到的。面对艾滋
病人，这可能仅仅需要你一
个握手、一个拥抱、一个微
笑。

封二

□赵勇

据《中国青年报》12月1

日的报道，深圳市卫生和人
口计划生育委员会规财处有
关负责人说，深圳曾多次与
省有关部门沟通，要求对省
级招标入围的药企进行二次
招标，对入围药品进行二次
遴选，以尽最大可能挖掘降
价空间，非常奇怪的是，这些
建议与方案均未能获得通
过。

药价虚高，集中采购的
招标环节是一大原因，这已
经被很多药品“越招越贵”的
现状所证实。但采购招标环
节到底是如何成为虚高药价
推手的？目前还缺乏细节上
的佐证。现在，深圳有关部门
披露的“多次提出降低药价
招标方案均被省级部门否
决”，恰恰填补了这个空缺。
而所谓药品省级招标，按照
广东的规定，一个药品进入
省医药采购平台，必须经过
报价、竞价、议价谈判三道关
卡，其中最关键的是竞价、议
价谈判阶段。在这个环节，引

入了医学、药学、物价等领域
的专家来和药企砍价。这些
专家都是在专家库中随机抽
取的，据称砍价过程也有人
大代表、媒体、民众代表等多
方面的监督，但竞价议价环
节的砍价细节，却从来不曾
披露。

哪些药入围，药价最终
定多少，都在省级招标这个
环节定下来了，深圳想再挤
一遍水分，当然会热脸贴上
冷屁股——— 如果你又挤出了
水分，岂不是说省级招标定
的药价有水分？这让人颜面
何存？药品招标的大局岂不

是要受影响？但更重要的，恐
怕还是药品招标背后的权力
集中，容不得丝毫挑战———
如果允许下面的城市进行药
价二次挤水，今后省级招标
的权威性何在？谁还听我们
的？权力天然是有排他性的，
这你我都知道。

深圳降药价努力屡屡受
阻，这事有多反常，对药品招
标正成为一些地方利益堡垒
的疑虑就有多深。这个疑虑，
不仅来自药品招标对降药价
举措的抗拒，还来自于药品
招标本身运行机制的不透
明——— 如果竞价信息、专家

信息、砍价过程、药品成本审
核等环节都闷在罐子里摇，
那么，药品招标就必然成为
一个决定药企生死的权力土
围子，并且，也必然会拒绝深
圳的药品降价努力。要打破
这一怪圈，除了信息公开、
权 力 透 明 ，别 无 它 途 。所
以，要害并不在于深圳能
不能进行二次挤水，而在
于药品招标能否真正从箱子
里走出来。

@张晨初艺术空间：
什么是贵族？不是有钱，

住别墅，会打高尔夫，出入高
档会所就叫贵族。英国作家威
尔逊认为，贵族应该是：虔诚
的、道德服从的、绅士的、勇敢
而乐于助人的、敢讲真话的，
如果面对灾难，是敢于自我牺
牲的。也就是说，贵族是社会
道德的楷模，是国家的精神支
柱。只有钱而没有社会责任只
能叫土财主。

@张泉灵:

近来在讨论地铁和公交
是否超载，查了下国家标准，
地铁车厢每平方米核载6人，
超员最大载量9人。摆了下，发
现9人塞进一平方米还挺不容
易的。诸位的经验，上下班高
峰时到底一平方米能塞多少
人？同事说，悲哀的是，挤得关
不上门时，有人从后面推我一
把，踹我一脚，好让门关上，我
内心还投去感激一瞥，可万一
呢。

@吴钩1975：
有朋友说，传统已完全断

裂，不可能恢复。我不大同意，
君不见这些年来，民间不是出
现回归传统的趋势了吗？从读
经兴起，国学热出现，学界保
守主义浮出水面，到江南华南
社会的宗族复活，及一批具有
士君子人格的人士涌现，都显
示了这一点。

抗拒降价的药品招标正成为利益堡垒

>>个论
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